

## **Abbé Maurice Proulx** **prêtre, agronome, cinéaste, enseignant, intervenant social**



Abbé Maurice Proulx, années 1940 (Fonds Maurice-Proulx, Archives de la Côte-du-Sud)

Maurice est né en 1902 à Saint-Pierre-de-Montmagny en Chaudière-Appalaches. Il a consacré sa vie à la prêtrise tout en restant très attaché à ses origines rurales et de fils d'agriculteur. Il débute des études classiques en 1916 au Collège de Sainte-Anne. Il entre ensuite au Grand Séminaire de Québec et il est ordonné prêtre en 1928. En 1929, à la demande de son évêque, il complète son Baccalauréat en Sciences agricoles pour être en mesure d'enseigner à l'École d'agriculture de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, alors rattachée à l'Université Laval. Adélard Godbout qui a été premier ministre au Québec, a déjà été son professeur d'agronomie. Finalement, il se rend à l'Université Cornell de New-York aux États-Unis où il obtient un doctorat en agronomie en 1934. Il y découvre, lors d'une conférence, la valeur du cinéma comme outil pédagogique. L'abbé Proulx comprend vite l'importance que peut représenter une telle approche pédagogique à une époque où plusieurs personnes du milieu rural et agricole sont encore analphabètes. Avant son retour au Québec, il se procure une caméra 16 mm, et ainsi, il débute sa double carrière d'enseignant et de cinéaste. En 1943, Mgr Villeneuve lui permet de se consacrer uniquement au cinéma. Entre 1934 et 1968, il a réalisé plus de cinquante films. À la fin de sa vie, il a reçu un Doctorat honoris causa de l'Université Concordia (1979), un hommage du Festival des films du monde de Montréal (1984), la Médaille d'or du Mérite agricole du Québec (1985), l'Ordre du Canada (1986) et l'Ordre du Québec (1988). L'Abbé Proulx est décédé en 1988.

## Résumé de l'œuvre cinématographique de l'Abbé Proulx...

### **En pays neufs**, un film sur la colonisation

De 1934 à 1937, il prône la colonisation. On y voit un groupe de colons de son diocèse en partance pour l'Abitibi. Ce film, de 1937, constitue le premier long métrage documentaire sonore du Québec. On le diffusera beaucoup à l'échelle de la province.

### **En pays pittoresque**, un autre film sur la colonisation.

En 1938, il filme la Gaspésie, avec l'objectif que sa réalisation serve également de promotion touristique pour la région. Toujours avec la même approche, il produira des films pour les régions du Saguenay, des îles-de-la-Madeleine et de Québec.

**Productions de documentaires didactiques.** Il a aussi produit des films didactiques portant sur l'agronomie. Les sujets sont vastes, on y aborde l'entretien des chevaux de labour, les ennemis de la pomme de terre, le tabac, le lin, les fraises, la betterave à sucre...

(Université Cornell : fondée en 1865, une institution américaine privée membre de l'Ivy League, un groupe d'universités de prestige. Elle a attiré plusieurs Québécois désirant se spécialiser en agronomie et en sciences de la vie dont l'alimentation)

(Source : Archives de la Côte-du-Sud / p. 45, Hommes engagés à nourrir le Québec, Rose-Hélène Coulombe et Michel Jutras, Éditions GID, 2017)

